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站 在 江 苏 教 育 最 前 沿

“回望这一年，全省人民在大
战大考中交出了引以为豪的优异
答卷……踏上新征程，我们一定把
高水平全面建成小康社会作为新
生活新奋斗的新起点，继续艰苦奋
斗，不断开拓前行。”1月 26日，在
省第十三届人民代表大会第四次
会议上，省长吴政隆代表省人民政
府向大会作政府工作报告，话语铿
锵有力、掷地有声。

2021年是“十四五”开局之
年，是中国共产党建党 100周年，
也是现代化建设进程中具有特殊
重要性的一年。按照习近平总书
记赋予江苏“争当表率、争做示范、
走在前列”的新使命，紧扣“强富美
高”新江苏建设总目标，立足新发
展阶段，如何以实际行动和成效为

“十四五”开好局、为进一步建设现
代化教育强省起好步？省人大代
表、政协委员们认真审议政府工作
报告，为我省教育发展凝智聚力、
建言献策。

““答卷答卷””令人振奋令人振奋，，
责任催人奋进责任催人奋进

“现代化教育强省建设扎实
推进，教育发展规模、综合实力、

整体水平位居全国前列。”看着手
中亮眼的“十三五”成绩单，代表
委员们倍感骄傲与自豪。“坚持教
育优先发展战略，加快现代化教
育强省建设。”关于 2021年教育工
作任务的表述，又让他们深感重
任在肩。

“我对吴政隆省长在政府工作
报告中提出的‘事非经过不知难’
很有共鸣，报告引用了大量数据，
是我们共同奋斗的见证。”省政协
委员、徐州市副市长李燕表示，过
去的“十三五”，徐州市委、市政府
高度重视教育工作，在义务教育脱
贫攻坚、师资引进、支持地方高校
建设等方面付出了大量努力；在刚
刚过去的 2020年，教育系统疫情
防控工作也取得了显著成绩，“亲
身经历过才知成绩来之不易，攻坚
性任务很多，我们都圆满完成。”

围绕现代化教育强省建设，省
人大代表、江苏教育报刊总社副总
编辑赵建春提出自己的建议，“现
代化教育强省建设在江苏现代化
建设中具有基础性和先导性，江苏
也是在全国最早提出教育现代化
试点的省份，从实际进展和全国比
较来看，最能体现‘走在前列’。”他
表示，要坚持优先发展教育事业，
作为推动各项事业发展的重要“先
手棋”，在现代化全局中超前规划、
优先发展。

省人大代表、扬州市职业大学
党委书记周胜表示，“十四五”期
间，职业教育进入高质量发展新阶
段。为切实增强职业教育适应性，
他提出 4点建议：加大实施职业教
育质量提升行动计划的力度，加快
推进高等职业院校开展本科层次
职业教育试点；构建职业教育人才
培养立体化体系；重视职业教育老
专业改造和专业结构优化调整，提
升职业教育专业的适应性；进一步
落实产教深度融合的校企合作体
制机制创新。

省政协委员、淮阴工学院党委
书记赵炳起说，“高度重视高等教
育，服务全省经济社会发展”是他
对“十四五”开局之年教育发展的
思考。他认为，“钱财”和“人才”是
制约高校发展的两大因素，要在资
源投入不断跟进的基础上引进人
才、留住人才，江苏高等教育才能
更上一层楼。

彰显民生情怀彰显民生情怀，，
汇聚教育热点汇聚教育热点

与会代表委员们注意到，今年
政府工作报告安排了15类52件民
生实事，项目类别和件数均超过往
年，折射出浓厚的民生情怀。两
会期间，儿童青少年近视问题、家
校共育尺度、优质教育资源供给、
校外培训……人民群众关切的这

些教育话题，也是代表委员们集中
探讨和广泛呼吁的议题。

省人大代表、江苏省南通中学
校长成锦平提出关于进一步落实
《综合防控儿童青少年近视的实施
方案》的建议，包括继续加大视力
检查、搭建数据平台等举措；在全
省中小学全面实行教室照明改造
提升工程；明确奖惩办法，对全省
中小学实施近视率控制目标考核
责任制等。“近视问题已成为我国
面临的重要社会问题。防控近视
不缺措施，缺的是践行。要使规定
不再‘虚拟化’，就必须监督‘实
打实’。”

当下，“家长群”成为教师“加
班群”、家长“焦虑群”，家校共育的
尺度和边界也成为两会讨论的热
点。“要建立规范的家长教育制度
体系，进一步明晰家长的权利义
务。”省政协委员、盐城幼儿师范高
等专科学校党委书记刘毓航认为，
专业化的家长教育是现代家庭教
育的可靠保障，家长明确了自己的
角色，也就明晰了“职责范围”。同
时，学校也应和家长建立“共同约
定”，以增加育人互信。

今年政府工作报告提到要“扩
大普通高中优质教育资源供给”，
省人大代表、常州市第一中学党委
副书记、校长殷群对此深有感触。
她认为，应当从政府层面通过新

建、改扩建等方式增加普通高中的
学位供给，同时改善学校办学条
件，更好地适应“新课程、新教材、
新高考”的要求。省政协委员、南
京市第一中学校长尤小平提出了
三点思考：第一，通过办新校区等
形式扩大优质高中的办学规模；第
二，积极推进集团化办学促成区域
教育质量快速提升；第三，政府应
持续加大对优质高中资源的投入
力度。

注重以人为本注重以人为本，，
聚焦全面发展聚焦全面发展

今年政府工作报告在“‘十四
五’时期工作总体要求和目标任
务”中，提出“促进人的全面发展”，
不断探索形成现代化建设的战略
路径和现实模样。对此，教育界代
表委员热烈讨论，共谋良策。

“为党育人、为国育才是高等
教育的使命。”省政协委员、南京医
科大学党委书记王长青说，医学人
才培养要注重立德树人，在培养学
生专业素养的同时，还要提高医学
生的思想道德素养和社会责任感，
让他们学成后愿意投身基层，担当
起为群众服务、为国家效力的职责
和使命。

省人大代表、睢宁县睢城实验
小学德育处主任肖婷婷认为，政府
工作报告中提出“实施新时代立德

树人工程”有着重要的战略意义。
“加强道德建设是国家治理的重要
手段，而道德建设需要从学生抓
起，让孩子们从小形成正确的道
德观。”

“立德树人的根本任务要落实
到教育教学的各个环节。”省人大
代表、江苏省海安高级中学党委书
记、校长吕建表示，普通高中在人
才培养中起着承上启下的关键作
用，普通高中教育应由“育分”向

“育人”转变，由“千人一面”向个性
化发展转变，坚持“适合的教育”办
学理念。

省政协委员、镇江市第一中学
校长吴铁俊指出，中小学是实施素
质教育的重要载体，在让学生文化
水平有所进益的同时，要积极推进
健康教育，让学生在关键时刻能保
护自己、帮助他人。

省人大代表，徐州市鼓楼区教
育局党委委员、民主教育集团总校
长周娅表示，促进学生全面发展应
当是每个教育人的使命担当，为
此，该校坚持走内涵发展之路，不
断完善探索学科课程群建设的学
校样本，构筑了“民主课堂”教学模
式，依托主题活动促进“家庭与学
校”的融合，“我们一直在探寻综合
育人校本路径，提高学生综合
素质。”

（下转第2版）

扛起“两争一前列”的教育新使命
■见习记者 万娟 阿妮尔

1月25日至29日，省政协十二届四次会议、省十三届人大四次会议在宁召开。来自教育界的省人大代表和政协委员们履职尽责、积极建言——
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“高原”之上攀“高峰”
■见习记者 阿妮尔 本报记者 缪志聪

1515所所““双一流双一流””建设高校建设高校、、4343个个
““双一流双一流””建设学科建设学科、、343343个国家一个国家一
流本科专业流本科专业、、213213..11万名本科及以上万名本科及以上
毕业生毕业生、、7070%%以上省内就业创业比以上省内就业创业比
例例……一个个令人振奋的数字背……一个个令人振奋的数字背
后后，，是是““十三五十三五””期间江苏高等教期间江苏高等教
育在内涵建设的道路上迈出的坚育在内涵建设的道路上迈出的坚
实步伐实步伐。。

作为培养拔尖创新人才和科作为培养拔尖创新人才和科
研攻关的主力研攻关的主力，，高校学科优势突高校学科优势突
出出、、高端人才集聚高端人才集聚、、各类信息汇各类信息汇
聚聚、、创新要素集中创新要素集中，，新时代高等教新时代高等教
育重任在肩育重任在肩。“。“十三五十三五””期间期间，，我省我省
高等教育不断应变求变高等教育不断应变求变、、深化改深化改
革革，，适应新时代发展需求适应新时代发展需求，，常抓质常抓质
量不动摇量不动摇，，在内涵发展的道路上在内涵发展的道路上
坚定向前坚定向前，，加快建设高水平大学加快建设高水平大学，，
培养高素质拔尖创新人才培养高素质拔尖创新人才，，不断不断
向地方输送高质量教研成果向地方输送高质量教研成果，，为为
江苏经济社会高质量发展和现代江苏经济社会高质量发展和现代
化教育强省建设作出了非凡化教育强省建设作出了非凡
贡献贡献。。

聚焦学科发展聚焦学科发展，，
建设高水平大学建设高水平大学

20162016年年，，省政府出台省政府出台《《江苏高江苏高
水平大学建设方案水平大学建设方案》，》，将高水平大将高水平大
学建设作为深入实施创新驱动发学建设作为深入实施创新驱动发
展战略和科教兴省与人才强省战展战略和科教兴省与人才强省战
略的重要抓手略的重要抓手。。55年来年来，，全省高校全省高校
持续实施江苏高校优势学科建设持续实施江苏高校优势学科建设
工程工程、、品牌专业建设工程品牌专业建设工程、、协同创协同创
新计划新计划、、特聘教授计划等特聘教授计划等““四大专四大专
项项”，”，助力高校学科建设助力高校学科建设，，夯实高夯实高
水平大学建设的基础水平大学建设的基础。。

““要通过实施国家要通过实施国家‘‘双一流双一流’’建建
设计划和江苏高水平大学建设计设计划和江苏高水平大学建设计
划划，，重点建设一批高水平研究型高重点建设一批高水平研究型高
校和高水平特色学科高校校和高水平特色学科高校。”。”省委省委
教育工委书记教育工委书记、、省教育厅厅长葛道省教育厅厅长葛道
凯说凯说。。

近近 1010年来年来，，我省连续每年投我省连续每年投
入入 1010个亿实施优势学科建设工个亿实施优势学科建设工
程程；“；“十三五十三五””期间期间，，省财政每年安省财政每年安
排的排的““双一流双一流””和地方高水平大学和地方高水平大学
专项经费达专项经费达 3434亿元亿元。。近近 33年来年来，，
省委省委、、省政府每年将高水平大学省政府每年将高水平大学
建设纳入重点督查范围建设纳入重点督查范围，，并专门并专门
成立由分管副省长担任组长成立由分管副省长担任组长，，组组
织织、、宣传宣传、、编办编办、、发改发改、、教育教育、、科技科技、、
工信工信、、财政财政、、人社等人社等 99部门组成的部门组成的
高水平大学建设领导小组高水平大学建设领导小组，，定期定期
研究全省高校学科建设工作研究全省高校学科建设工作，，有有
力推动全省高等教育在力推动全省高等教育在““高原高原””上上
打造打造““高峰高峰”。”。

目前目前，，我省高校学科建设已我省高校学科建设已
形成逐层推进形成逐层推进、、逐级上升的学科逐级上升的学科
发展体系发展体系。“。“十三五十三五””期间期间，，全省全省 1515
所高校进入国家所高校进入国家““双一流双一流””建设高建设高
校行列校行列，，高校数位列全国第二高校数位列全国第二；；4343
个学科成为国家个学科成为国家““双一流双一流””建设学建设学
科科，，学科数位列全国第三学科数位列全国第三；；同时立同时立
项建设项建设 178178个江苏高校优势学科个江苏高校优势学科
三项项目和三项项目和 323323个个““十三五十三五””省重省重
点学科点学科，，覆盖省内所有本科高校覆盖省内所有本科高校。。

近期发布的数据显示近期发布的数据显示，，我省我省
共有共有 3030所高校的所高校的 165165个学科进入个学科进入
ESIESI前前 11%%，，高校数位列全国第一高校数位列全国第一，，
学科数位列全国第二学科数位列全国第二，，较较 20162016年年
年初增加年初增加 8686个个，，实现了翻番实现了翻番。。全全
省还有省还有 1212所高校所高校 2020个学科进入个学科进入
ESIESI前前 11 ‰‰，，高校数和学科数均位高校数和学科数均位
居全国第二居全国第二。。其中其中，，ESIESI前前 11 ‰‰学学
校数较校数较 20162016年年初增加年年初增加 88所所，，学学
科数较科数较 20162016年年初增加年年初增加 1616个个，，

““十三五十三五””期间共增长期间共增长 44倍倍，，体现体现
了江苏学科建设持续夯实了江苏学科建设持续夯实““高高
原原”、”、打造打造““高峰高峰””的良好成效的良好成效。。

““在好的科研平台做简单在好的科研平台做简单、、重重
要的发现要的发现。”。”南京邮电大学微纳器南京邮电大学微纳器
件与信息系统创新团队带头人件与信息系统创新团队带头人、、
通信与工程学院教授王永进说通信与工程学院教授王永进说，，
扎实做好基础研究扎实做好基础研究、、针对关键性针对关键性

技术开展技术攻关和理论原创性技术开展技术攻关和理论原创性
研究研究，，使团队逐渐形成了引领效使团队逐渐形成了引领效
应应。。他带领团队致力于光子信息他带领团队致力于光子信息
技术的研究技术的研究，，在国际上率先发现在国际上率先发现
量子阱二极管发光探测共存现量子阱二极管发光探测共存现
象象，，首次研制出同质集成光电子首次研制出同质集成光电子
芯片和同时照明探测芯片芯片和同时照明探测芯片；；提出提出
亚波长理想亚波长理想 LEDLED模型模型，，研制出世研制出世
界上最薄的界上最薄的 LEDLED，，并完成产线中并完成产线中
试试，，为我国突破硅基电子信息时为我国突破硅基电子信息时
代的国外技术壁垒下了一招代的国外技术壁垒下了一招““先先
手棋手棋”，”，光电子集成芯片成为南邮光电子集成芯片成为南邮
创建创建““世界一流电子信息科学与世界一流电子信息科学与
工程学科群工程学科群””的重点支持领域的重点支持领域。。

据统计据统计，“，“十三五十三五””以来以来，，全省全省

高校科技成果各类获奖数跃居全高校科技成果各类获奖数跃居全
国第一国第一，，获奖层次和质量也稳步获奖层次和质量也稳步
提升提升，，各个领域不断产出高水平各个领域不断产出高水平
科技创新成果科技创新成果。。

建设高水平特色学科建设高水平特色学科，，组建组建
高水平人才队伍是关键高水平人才队伍是关键。“。“目前目前
特聘教授项目覆盖全省特聘教授项目覆盖全省 3232所本所本
科院校科院校。”。”葛道凯介绍说葛道凯介绍说，，自自 20102010
年江苏特聘教授计划实施以来年江苏特聘教授计划实施以来，，
超过超过 600600名在各专业领域具有较名在各专业领域具有较
大影响的海内外人才被遴选为大影响的海内外人才被遴选为
特聘教授特聘教授。。入选者平均年龄入选者平均年龄 3737
周岁周岁，，入选后多人获得国家自然入选后多人获得国家自然
科学类三大奖科学类三大奖、、国家级教学成果国家级教学成果
奖奖、、国家级教学名师奖等奖项国家级教学名师奖等奖项，，

担任担任 973973计划首席科学家计划首席科学家，，其中其中
9595%%在聘期结束后仍选择留在在聘期结束后仍选择留在
原选聘高校原选聘高校，，带动领军人才队伍带动领军人才队伍
和学术创新团队建设和学术创新团队建设，，为全省高为全省高
校优势特色学科建设奠定了深校优势特色学科建设奠定了深
厚基础厚基础。。

大气环境领域青年学者盖鑫大气环境领域青年学者盖鑫
磊原是南京信息工程大学一名省磊原是南京信息工程大学一名省
特聘教授特聘教授，，聘期结束后他选择留在聘期结束后他选择留在
该校该校，，继续在大气环境领域开展引继续在大气环境领域开展引
领性科学研究领性科学研究，，为学校为学校““双一流双一流””学学
科科““大气科学大气科学””和省优势学科和省优势学科““环境环境
科学与工程科学与工程””建设出力建设出力。。其间其间，，他他
获得中国产学研合作创新奖获得中国产学研合作创新奖，，并作并作
为发起人之一成立中印大气科学为发起人之一成立中印大气科学

家协会家协会，，推动中印两国科学家在大推动中印两国科学家在大
气和环境科学领域的合作气和环境科学领域的合作，，为在校为在校
研究生提供更大的科研平台研究生提供更大的科研平台。。

创新育人模式创新育人模式，，
培养高素质人才培养高素质人才

““一开始一开始，，本科生是本科生是‘‘科研小科研小
白白’，’，经过系统培养经过系统培养，，他们也能他们也能‘‘啃啃
硬骨头硬骨头’。”’。”几年间几年间，，江苏大学理学江苏大学理学
院副教授孙宏祥以专业的科研学院副教授孙宏祥以专业的科研学
术指导激活本科生科研潜力术指导激活本科生科研潜力，，不不
少学生本科期间就发表数篇少学生本科期间就发表数篇 SCISCI
论文论文。。

（（下转第下转第22版版））

“十三五”期间，我省高等教育突出内涵质量提升，优化布局与结构，综合实力和贡献力明显
增强，为“十四五”进一步发展奠定了坚实基础——


